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Empresa de  
parquímetros debe  
$28 millones en  
multas a Dirección  
del Trabajo

El mejor debutante chileno en el  
Dakar está de vuelta y anuncia lucha
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Luego de largos años fuera del ámbito competitivo, el piloto chiguayantino, 
Daniel Gouet, anunció su retorno al circuito nacional. DEPORTES PÁG. 17

El estado de boca y dientes influ-
ye desde lo físico a lo socioemo-
cional, donde los estilos de vida y 
autocuidado juegan un rol vital 
que siempre se debe concientizar.

Salud oral: un 
impacto directo 
sobre el bienestar 
integral

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 11-12
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105 mil multas por mal 
uso de vías exclusivas 
han tramitado en San 
Pedro de La Paz  
Con un promedio de 9 mil 583 infracciones 
mensuales entre mayo 2023 y marzo de 
este año, las cifras han ido disminuyendo. 
Pese a ello, están lejos de llegar a cero.
CIUDAD PÁG. 8

Trabajadores de Huachipato  
se aferran a apelación ante 
Comisión Antidistorsiones

““HAY UNA LUZ DE ESPERANZA”, DICEN DIRIGENTES TRAS REUNIÓN CON MINISTRO DE ECONOMÍA

A una semana de conocerse la 
resolución de la Comisión 
Antidistorsiones y, posteriormen-
te, el anuncio del cese de opera-

ciones de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato, el minis-
tro de Economía, Nicolás Grau, se 
reunió con los dirigentes de sindi-

catos de la empresa acerera en 
Concepción. El ministro entregó 
mayores detalles de la decisión de 
la instancia investigadora para 

que la empresa realice una apela-
ción de la salvaguardia estableci-
da. Cabe destacar que, en la reu-
nión con los trabajadores, el 

secretario de Estado fue acompa-
ñado por el subsecretario del 
Trabajo, Giorgio Boccardo. 

Diario Oficial publicó la recomendación del 15%, en promedio, de salvaguardia a acero chino.
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Un 32% de  
avance en la 

aplicación del 
Censo presenta  

la Región 
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: ESPERANZADOS EN UN FINAL POSITIVO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GONZALO BURGOS 
Ingeniero Físico 
Magíster en Ciencias, mención Física

Mi viaje académico me llevó al 
corazón de la investigación cientí-
fica, y fue en el laboratorio de Ce-
PIA donde encontré el escenario 
ideal para cultivar mi pasión por 
explorar los misterios del universo. 
Durante mi tiempo, tuve el privile-
gio de sumergirme en una aventu-
ra intelectual que me permitió 
comprender las complejidades del 
cosmos y más allá. 

Desde mis primeros días en la 
universidad, me fascinó la idea de 

torno global, colaborando con ex-
pertos de todo el mundo para 
abordar algunos de los proble-
mas más apremiantes en el cam-
po de la investigación científica. 

Al reflexionar sobre esto, me 
invade un profundo sentimiento 
de gratitud por las oportunida-
des brindadas y por las lecciones 
aprendidas. Mi experiencia en el 
laboratorio no solo me ha pro-
porcionado conocimientos téc-
nicos y habilidades prácticas, sino 
también una apreciación más 

profunda por la belleza y la 
complejidad del cosmos 

que habitamos. 
En última instancia, mi trave-

sía en el Centro ha sido mucho más 
que una simple búsqueda de cono-
cimiento. Ha sido un viaje de auto-
descubrimiento y crecimiento per-
sonal que ha dejado una marca in-
deleble en mi vida. Y aunque mi 
tiempo en el laboratorio haya llega-
do a su fin, sé que los conocimien-
tos y las experiencias adquiridas 
me acompañarán en cada paso que 
dé en el futuro.

cósmicos que afectan nuestro en-
torno terrestre. 

La experiencia en CePIA fue 
esencial para el desarrollo y ejecu-
ción de mi tesis de pregrado y ma-
gíster. Trabajar junto a expertos en 
el campo me brindó una orienta-
ción invaluable a medida que cons-
truíamos y perfeccionábamos el 
riómetro. Cada paso del proceso, 
desde el diseño inicial hasta las 
pruebas y calibraciones finales, re-
presentaba un nuevo desafío que 
abordábamos con entusiasmo y 
determinación. 

La experiencia y las ha-
bilidades técnicas adquiri-
das durante mi tiempo en Ce-
PIA me prepararon para dar el si-
guiente paso en mi carrera 
profesional. Recientemente, fui 
seleccionado para trabajar en el 
proyecto CHARTS (Canadian-
Chilean Array for Radio Transient 
Studies) como ingeniero de pro-
yecto en la Universidad de Chile. 
Este emocionante desafío me 
permitirá aplicar mis conoci-
mientos y experiencia en un en-

construir dispositivos capaces de 
captar las señales cósmicas prove-
nientes de lo más profundo del uni-
verso. Esta fascinación me impulsó 
a concentrarme en la construcción 
de un detector de radiación, cono-
cido como riómetro, que opera de 
manera similar a un radiotelesco-
pio. Este proyecto no sólo repre-
sentaba un desafío técnico emo-
cionante, sino también una oportu-
nidad única para contribuir al 
entendimiento de los fenómenos 

Explorando los  
secretos del Universo

CAROLINA POBLETE RAMÍREZ 
Universidad Autónoma de Chile

En conmemoración del Día Mun-
dial del Cáncer Cervicouterino, es 
imperativo abordar la significativa 
carga que esta patología represen-
ta para la salud de la mujer a nivel 
global. 

El Cáncer Cervicouterino, cau-
sado en su mayoría por ciertas ce-
pas del Virus Papiloma Humano 
(VPH), es altamente prevenible y 
tratable si se detecta a tiempo. Por 
lo tanto, es esencial promover estra-
tegias de prevención y conciencia-
ción para combatirlo, a través de la 
vacunación y prácticas seguras de 
salud sexual. 

Uno de los pilares fundamentales 
en la prevención de este cáncer, es 
la realización periódica del exa-
men de Papanicolaou (citolo-
gía vaginal), el que permite 
detectar cambios celulares 
anormales en el cuello uterino an-
tes que evolucione a cáncer. A tra-
vés de la detección temprana, se 
pueden implementar tratamientos 
efectivos que previenen la progre-
sión de la patología. 

Asimismo, el examen del VPH 
complementa al PAP, al identificar 
la presencia de los tipos de virus de 
alto riesgo que están más frecuen-
temente asociados con el Cáncer 

sión precisa de los factores de ries-
go y las estrategias de prevención. 

En conclusión, el Día Mundial de 
Cáncer Cervicouterino nos brinda 
la oportunidad de reflexionar so-
bre la importancia de la preven-
ción y el diagnóstico temprano de 
esta patología, alentando a las mu-
jeres a realizarse el Papanicolaou 
y el examen de detección de VPH, 
a vacunar a sus hijas e hijos contra 
el VPH y a adoptar prácticas de 
salud sexual responsables. Juntos 
podemos trabajar hacia un futuro 
en el que esta patología sea una en-
fermedad prevenible y tratable 
para todas las mujeres del mundo.

Cervicouterino. 
La combinación de ambos exá-

menes ofrece la mejor estrategia 
para la detección precoz, por lo que 
se recomienda en nuestro país ini-
ciar el tamizaje a los 25 años con el 
Papanicolau y a los 30 años incorpo-
rar el examen de VPH en su rutina 
de chequeos ginecológicos. 

Además de estos exámenes de 
detección, la vacunación contra 
el VPH es una herramienta pode-
rosa en la prevención del Cáncer 
Cervicouterino. Las vacunas en 
Chile están incluidas en el Progra-
ma Nacional de Inmunizaciones 
para todas las niñas y niños que 
cursan cuarto y quinto año básico; 

de acceso totalmente gratuito, 
están diseñadas para prote-
ger contra los tipos de virus 

más comunes y peligrosos que 
pueden causar este tipo de cán-
cer, así como contra otros tipos de 
VPH que causan verrugas genita-
les (condilomas), lo cual no solo 
protege su salud futura sino tam-
bién contribuye a la reducción de 
la prevalencia del virus en la pobla-
ción general. 

Es esencial destacar que la pre-
vención del Cáncer Cervicouteri-
no es un esfuerzo conjunto que 

involucra tanto a individuos como 
a la sociedad en su conjunto. La 
educación sexual a edades tem-
pranas en instituciones educati-
vas, el acceso a información sobre 
la importancia de los exámenes de 
detección en medios de comuni-
cación, la disponibilidad de vacu-
nas contra VPH, el acceso equita-
tivo a la atención en salud y el uso 
consistente y correcto del preser-
vativo son aspectos claves en la 
lucha contra el Cáncer Cervicou-
terino. Además, es fundamental 
combatir los mitos y la desinfor-
mación que rodean a esta patolo-
gía, promoviendo una compren-

Día Mundial Cáncer 
Cervicouterino

Una ajetreada jornada se vivió durante este 
miércoles 27 de marzo con la llegada del minis-
tro de Economía, Nicolás Grau, a la Región del Bio-
bío. Las razones son extensas, sin embargo todas 
giran en torno al anuncio de cierre de la Compa-
ñía Siderúrgica Huachipato por la imposibilidad 
de competir en el mercado ante las bajas sobre-
tasas arancelarias a los productos asiáticos. Grau 
sostuvo reuniones con los sindicatos de trabaja-
dores de la empresa, parlamentarios y también 
con la Mesa por la Defensa del Empleo y la Indus-
tria, lo que desencadenó que las redes sociales se 
inundaron de mensajes opinando al respecto. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Crisis del acero chileno: Más manifestaciones en 
Huachipato y expectación por visita de ministro 
Grau que se mueve entre un montón de escoltas 
 
Fernando Peña Rivera 
@fdopena 
El ministro @nico_grau vino al Biobío a decir cosas 
que ya todos sabemos. Si en la reunión de las 15:00 
hrs. no hay novedades, el gobierno debería evaluar 
la interlocución del conflicto. Nadie en la región ba-
jará los brazos, nadie en Biobío dejará caer a sus 
trabajadores. 
 
Cristofer Espinoza 
@CEspinozaQ 
Ministro de Economía, Nicolás Grau, llegó al Biobío 
en medio de la crisis de Huachipato sin anuncios 
concretos para los trabajadores. La única certeza 
que entregó es que NO van a apoyar como Gobierno 
la nacionalización de la siderúrgica. 
 
Nicolás Medina Parada 
@nicomedinapa 
Los trabajadores de #Huachipato avanzan por Ave-
nida Paicaví, a más de 12 kilómetros de la usina. 
Esperan llegar a IRADE, donde participa el minis-
tro de economía, Nicolás Grau. 
 
Francisco Ibieta 
@fibieta 
Increíble visita del Ministro Grau a la Región del 
Biobío. 
Comentarista de la realidad, sin anuncios y con 
agenda enfocada en los empresarios. 
Increpado, además, por sindicatos pesqueros, por-
tuarios, forestales y siderúrgicos. 
Mala gira 
 
Isita 
@Soy_Tu_Aji 
Ministro Grau, entregando durante meses excusas 
a los trabajadores de #Huachipato 
No necesitan más reuniones, ¡necesitan un 25% de 
salvaguardia para continuar funcionando! 
 
Matías Bellolio 
@MatiasBellolio 
Nicolás Grau a agrupaciones y sindicatos por crisis 
CAP Huachipato: “Los invitamos a no pensar que 
esto es solamente un problema de voluntad”. Sin 
duda, hay una completa voluntad e incapacidad 
para dejar caer Huachipato y dejar 22.000 familias 
en la pobreza
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EDITORIAL

Dos hechos de relevancia en la historia de la cri-
sis de Huachipato se vivieron ayer en la zona. 
El primero, la publicación en el Diario Oficial 
de la decisión de la Comisión Antidistorsio-

nes de recomendar un 15% en promedio de sobretasa al 
acero chino. Lo segundo, fue la visita del ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, para establecer diálogo, principal-
mente, con trabajadores de la usina, quienes preocupa-
dos se manifestaron durante la mañana en el centro de 
Concepción. Hay varias conclusiones respecto de la vi-
sita del Secretario de Estado a la zona. Lo primero es que 
sí existe inquietud en el Gobierno respecto del anuncia-
do cierre de la siderúrgica, lo cual ha sido foco de la agen-
da mediática del Biobío durante los últimos días. 

Lo segundo es que, por los dichos de Grau una solu-
ción como aumentar el porcentaje de salvaguardia es-
caparía a la acción del mismo Ejecutivo, dado que dicho 
porcentaje fue decidido por un órgano técnico, el cual 
no mide consecuencias del cierre de Huachipato, como 
despidos de trabajadores y subcontratistas, sino que se 
basa en cuánto impacta la competencia desleal por par-
te del acero chino.  

“Los invitamos a no pensar que este es solo un proble-
ma de voluntad. Hay una cierta institucionalidad y to-
dos -la empresa, el Gobierno, los trabajadores- debemos 
poner nuestra mejor parte para tener para tener una so-

Esperanzados  
en un final positivo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La obesidad es una enfermedad 
 
Señora Directora: 

En los últimos años y de manera 
consistente, nuestro país se ha en-
cumbrado en los primeros lugares 
del mundo en cada ranking que se 
ha hecho sobre las tasas de obesi-
dad y sobrepeso que afectan a la 
población.  

Sin embargo, a pesar de la abru-
madora evidencia, con dos de 
cada tres chilenos y chilenas vi-
viendo con esta condición, segui-
mos siendo testigos de la falta de 
políticas públicas orientadas a fre-
nar esta enfermedad, que no solo 
es un problema de salud pública, 
sino que también, representa un 
desafío socioeconómico que re-
quiere atención inmediata. 

En primer lugar, es fundamental 
que el Gobierno reconozca a la 
obesidad como una enfermedad 
crónica, teniendo a la vista el am-
plio espectro de riesgos que conlle-
va para la salud, como enfermeda-
des cardiovasculares, diabetes tipo 
2, hipertensión y ciertos tipos de 
cáncer.  

Estos problemas, junto con per-
judicar la calidad de vida de las 
personas, al mismo tiempo, influ-
yen de manera directa en el colap-

so de la atención médica y el pre-
supuesto fiscal que año a año se in-
crementa para dar respuesta a un 
sistema público que no da abasto, 
prueba de ello son los más de 2,7 
millones de compatriotas en listas 
de espera. 

Del mismo modo, necesitamos 
fijar una ruta común, con coordi-
nación interministerial y a través 
de alianzas público-privadas, que 
nos permitan impulsar medidas 
integrales y descentralizadas que 
promuevan una dieta saludable y 
la actividad física en cada región 
del país.  

Esto debe incluir mayor inver-
sión para terminar con el déficit de 
infraestructura deportiva en regio-
nes, fortalecer la regulación de la 
publicidad de alimentos poco sa-
ludables, fomentar la promoción 
de la educación nutricional en las 
escuelas y devolver a los estableci-
mientos educacionales las horas 
de educación física que tanta falta 
hacen hoy. 

La lucha contra la obesidad de-
biera ser una prioridad para los go-
biernos de turno que se mantenga 
en el tiempo y escape de las lógicas 
electorales donde muchas veces se 
hacen promesas de campaña que 
el día de mañana son olvidadas. La 

ciudadanía merece autoridades 
que asuman con responsabilidad y 
urgencia el estado crítico de esta 
enfermedad, poniendo de una vez 
por todas la salud de Chile al cen-
tro de las preocupaciones. 

 
Sebastián Keitel B. 
Senador del Biobío 
 
Chile 
 
Señora Directora: 

Hace unos días, grandes polémi-
cas causó entre oficialistas y oposi-
ción la frase “Chile está mejor que 
hace dos años”, cuando el ministro 
Marcel se refería al aspecto econó-
mico. 

Pero en donde sí debemos estar 
todos de acuerdo, es en el aspecto 
deportivo. 

“Chile, la roja, hoy está muchísi-
mo mejor que hace dos años”. 

Osvaldo “Arica” Hurtado, ex se-
leccionado, resumió en que estaba 
la roja hace dos años. “No nos olvi-
demos que hace dos años, estába-
mos muertos”   

“Es bueno que la gente se ilusio-
ne, significa que creen” , dijo Ricar-
do Gareca. 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lución distinta”, dijo el ministro Grau a los trabajadores 
que protestaban en el centro de Concepción. 

Frente a la solicitud de una “respuesta concreta a la 
Región“, el jefe de la cartera económica complementó que 
“existe un procedimiento en esto. Las empresas tienen 
toda la información que requieren. Lo que no puedo ha-
cer es decir cuál es nuestra postura donde ni siquiera exis-
ten antecedentes”, respecto a una eventual apelación de 
Huachipato a la Comisión Antidistorsiones. 

Justamente, se espera que el Grupo CAP apele a lo ofi-
cializado, en relación con el porcentaje e insista en un 
25%, y haya luz verde.  

“Por lo menos hay una luz de esperanza, de que se pue-
de, a lo mejor, revertir esto”, dijeron dirigentes de traba-
jadores de la usina, al momento de culminar la reunión 
con el ministro Grau. 

Al parecer, es una historia que, por lo visto, podría te-
ner otro fin. Sin duda, todo el Biobío espera que sea un 
desenlace positivo. 

Al parecer, es una historia que, 

por lo visto, podría tener otro fin. 

Sin duda, todo el Biobío espera 

que sea un desenlace positivo. 

¡
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Les garantizo que la preocupación que tienen está siendo  
bien recogida y vamos a tener los espacios para conversar. 

Nicolás Grau, ministro de Economía.“ ”
Finalmente se publicó en el Diario Oficial la recomendación de la Comisión 
Antidistorsiones. Evaluar una mayor participación estatal en industrias 
estratégicas es otra de las propuestas que se mantienen durante estos días.

Congresistas reiteran idea de aumentar 
el porcentaje de sobretasa a acero chino

MINISTRO DE ECONOMÍA ESTUVO EN LA ZONA

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio de la crítica situación 
que vive Huachipato, el ministro de 
Economía, Nicolás Grau, llegó has-
ta Concepción para sostener diver-
sas reuniones con sindicatos de la 
industria, personalidades políticas 
y autoridades regionales. El fin: con-
tinuar la búsqueda de alguna solu-
ción que evite la disolución de 22 
mil empleos . 

En paralelo a la visita del minis-
tro Grau, acontecieron tres hechos 
claves: se publicó en el Diario Oficial 
la recomendación de la Comisión 
Antidistorsiones que establece una 
salvaguardia por un corto plazo a 
importaciones del acero chino que 
compitan con el acero local, renun-
ció quien fuera el gerente general de 
Huachipato, Cesar Garrido, y se 
efectuaron los primeros 100 despi-
dos de una empresa contratista de 
la acerera. 

En el marco de todos aquellos 
acontecimientos, el ministro Grau 
señaló que “les garantizo que la 
preocupación que tienen está sien-
do bien recogida y vamos a tener los 
espacios para conversar”. Sin em-
bargo, la sensación de incertidum-
bre se mantiene y las críticas por 
parte de congresistas también se 
hicieron notar. 

Ante todo, y consultados algunos 
parlamentarios y parlamentarias de 
la región respecto hasta qué punto 
puede y debe llegar el Estado en pos 
de una solución para evitar el cierre 
de Huachipato -hay que tener en 
cuenta que la decisión es de la em-
presa, por tanto de un privado-, el fac-
tor común es que debe -y podría- au-
mentarse el porcentaje de salvaguar-
dia y potenciar una estrategia para 
incentivar el desarrollo siderúrgico 
con miras de empresa estratégica. 

 
Hasta dónde puede y debe in-
terferir el Estado 

Por un lado, llovieron críticas ha-
cia el ministro Grau por no venir con 
una solución concreta a la proble-
mática. Una de ellas vino de la dipu-
tada Marlene Pérez (Ind-UDI) quien 
señaló que “yo me pregunto ¿A qué 
vino el ministro Grau? Es indignan-
te ver que ya empezaron los despi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

vaguardia y, obviamente, trabajar 
en una estrategia para incentivar 
el desarrollo siderúrgico pensando 
como una industria estratégica para 
la Región del Biobío y el país”. 

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC) también indicó que 
“hay que adoptar distintas medi-
das en donde la urgencia es elevar 
las tasas tal como lo han indicado 
los sindicatos y la empresa. En eso 
el Gobierno no puede hacer más 

que esperar que la comisión – ente 
autónomo – tome esa determina-
ción”; en perspectiva, el Gobierno 
dependería únicamente de lo que 
determina la Comisión Antidistor-
siones ante una apelación de la em-
presa a las recomendaciones re-
cientemente publicadas. 

Asimismo, el diputado Eric Aedo 
(DC) manifestó que “en el corto pla-
zo la responsabilidad del Estado es 
colocar la salvaguardia del 25%. En 

dos en Huachipato y el ministro 
sólo trajo estrategias a largo plazo, 
pero nada concreto para proteger 
los empleos que ya se están per-
diendo”. 

Acto seguido, la diputada Pérez 
indicó que en lo inmediato, “el Go-
bierno debe entender que tiene una 
responsabilidad con los trabajado-
res y la única forma de sostener el 
funcionamiento de Huachipato es 
aumentando el porcentaje de la sal-
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na propuesta en revisar los tratados 
de libre comercio que pudieran re-
presentar limitaciones para adoptar 
determinadas acciones”, dijo la di-
putada Francesca Muñoz (PSC).

el mediano y largo plazo hay que ver 
cómo logramos la sostenibilidad 
económica de Huachipato consi-
derando que es una empresa estra-
tégica para el país. Para eso hay que 
ver cómo se puede por un lado 
avanzar más rápido con el acero 
verde y generar los mecanismos 

para que la industria minera prefie-
ra el acero nacional”. 

La confluencia respecto a elevar 
las tasas arancelarias para el acero 
chino es notoria. “En una situación 
extrema debe haber más que vo-
luntad, debe haber convicción de 
mejorar las sobretasas y tener algu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nuevamente la PDI 
realizó digilencias en  
el Gobierno Regional

Por segunda vez, personal 
de la Policía de Investigacio-
nes (PDI), por solicitud del 
Ministerio Público, realizó 
distintas diligencias al inte-
rior de las instalaciones del 
Gobierno Regional (Gore) del 
Biobío, en el marco del Caso 
Convenios. 

En el operativo policial, se 
requisaron diez computado-
res y nueve teléfonos celula-
res de funcionarios de la ins-
titución. Desde el Gore indi-
caron que se instruyeron 
todas las facilidades para 
que personal de la PDI y el 
Ministerio Público pudieran 
realizar los trabajos de ma-
nera adecuada. 

El gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, indicó que se 
pusieron las oficinas a dis-
posición del personal que es-
taba realizando la incauta-
ción para continuar con el 
proceso investigativo. “La 
disposición es absoluta a la 
cooperación (…) tenemos un 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

compromiso con el esclare-
cimiento de la verdad”, indi-
có la autoridad. 

Por su parte, la fiscal de 
anticorrupción, María José 
Aguayo, indicó que se trató 
de un allanamiento autori-
zado por el Tribunal de Ga-
rantía de Concepción y que, 
“dice relación, además de la 
entrada, con la incautación 
de cierta documentación y 
otros antecedentes y obje-
tos de interés para la inves-
tigación“. 

Asimismo, indicó que la 
investigación que se está rea-
lizando, y los antecedentes 
que fundan esta diligencia 
“se encuentran bajo reserva 
decretada por parte de la 
Fiscalía”. 

Desde el Gobierno Regio-
nal reiteraron el compromi-
so “de colaborar en todas las 
instancias que determine el 
Ministerio Público en las in-
dagatorias que están desa-
rrollando”.

Por otra parte, y en la misma línea de hasta dónde 
podrían llegar las medidas del Estado para evitar el 
cierre de Huachipato, se detallan propuestas para un 
largo plazo. De acuerdo a la diputada Acevedo, una 
vez pueda solucionarse el problema del cierre inde-
finido de la usina -situación actual que se espera re-
vertir-, “es cuando podemos empezar a pensar en in-
tervenciones reales y concretas del Gobierno, en 
donde tal como lo he propuesto, el Estado pueda te-
ner una participación en empresas estratégicas como 
lo es Huachipato”. 

“Esto puede ser a través de un convenio de carac-
terísticas similares al que se tiene entre Codelco y 
SQM u otra solución que vaya en la línea de darle sus-

tentabilidad a una industria tan relevante como lo es 
la del acero”, dijo la diputada Acevedo; aunque agre-
gó que, de darse un escenario favorable para la indus-
tria, luego vendrían las reformas constitucionales, 
“donde la discusión puede ser más larga, pero no po-
demos olvidarnos que el modelo económico nacio-
nal ha dejado en una indefensión casi total a las em-
presas chilenas y el Estado no tiene mayores herra-
mientas para intervenir en favor de ellas”. 

Junto con ello, la diputada comunista realizó un 
anuncio: “Presentaré una modificación constitucio-
nal para que el Estado tenga participación activa en 
empresas de carácter estratégico y que desde allí se 
pueda resguardar la industria nacional”. 

Las soluciones a largo plazo y dónde se expanden los 
límites de interferencia gubernamental
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tiene la empresa Geo 
Parking en las calles de 
Concepción, varios no 
pueden hacer uso de 
licencias médicas porque no 
se les ha pagado la 
cotización en salud.  

trabajadores 
104

DEBIDO A POSIBLE TÉRMINO DE CONTRATOCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Un total de 440 UTM equivalen-
te, aproximadamente, a $28 millo-
nes por las infracciones constata-
das, es lo que debe en multas la em-
presa Geo Parking a la Dirección 
del Trabajo de la Región del Biobío.   

La situación de la empresa a car-
go del sistema de parquímetros de 
Concepción fue confirmada por Ro-
xana Rubio, directora regional del 
Trabajo en Biobío, quien detalló que 
“desde el mes de agosto del 2023 y 
hasta el 22 de febrero del 2024, no-
sotros hemos realizado 12 fiscaliza-
ciones. Principalmente las mate-
rias que han sido denunciadas tie-
nen que ver con materias de higiene 
y seguridad en el trabajo. No pago de 
remuneraciones y cotizaciones pre-
visionales”. 

Y en efecto en el proceso pudieron 
constatarse varias infracciones. “Di-
cen relación principalmente con el 
no pago de remuneraciones a los 
trabajadores en la periodicidad es-
tipulada en el contrato de trabajo, 
se pagaban fuera del plazo estable-
cido en el contrato de trabajo. Por 
otra parte, también se pudo verifi-
car respecto de las cotizaciones que 
se encontraban en estado de decla-
radas, y no pagadas”, detalló Rubio. 

La directora del Trabajo, afirmó 
que la se continuará con la labor fis-
calizadora como es deber de este or-
ganismo y en cuanto a la situación 
de las cotizaciones, aseguró que 
“quienes tienen que iniciar el cobro 
de las cotizaciones son los órganos 
administradores, ya sea de las coti-
zaciones previsionales o de las co-
tizaciones de salud. Esto se hace en 
el Tribunal de Cobranza, por lo tan-
to es un mecanismo o procedimien-
to que escapa a las competencias y 
facultades de la Dirección del Tra-
bajo”, en ese aspecto recomendó 
asesorarse a los trabajadores.  

 
Boleta de garantía 

Vale recordar que la Municipali-
dad de Concepción decidió cobrar 
la boleta de garantía a la empresa 
por graves incumplimientos levan-
tó varias reacciones.  

Desde la Dirección de Asesoría 
Jurídica de la Municipalidad se 
aclaró que deben cumplirse una 
serie de pasos para hacer efectiva 
esta medida.  

El municipio realiza la dictación 
del decreto que hace oficial la me-
dida, luego de aquello tiene cinco 
días hábiles para materializar la 
ejecución, dentro de este periodo 
la empresa podría hacer una pre-
sentación que obligaría a suspen-
der el cobro, mientras se evalúa y 

Empresa de parquímetros 
debe $28 millones en multas 
a la Dirección del Trabajo
Un total de 12 
fiscalizaciones a 
Geo Parking es lo 
que ha realizado el 
organismo. No 
pago de 
cotizaciones, 
problemas en 
condiciones de 
higiene, son parte 
de las 
irregularidades 
encontradas.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

TRABAJADORES  
esperan que se regularice 
su situación contractual, 
pero esperan poder 
contar con sus labores. 

se responde. Después de esto, al 
ser cobrada la boleta, la empresa 
tiene 5 días para reponer una bo-
leta de garantía por fiel cumpli-
miento de contrato. 

Además, se aclaró que la deci-
sión de término de contrato es otra 
instancia, y que el cobro de la bole-
ta de garantía no significa que fina-
liza automáticamente el funciona-

miento de la empresa de parquí-
metros en Concepción. Lo anterior, 
entrega algo de tranquilidad a los 
104 trabajadores de la empresa 
quienes se sorprendieron con la pu-
blicación en medios de la determi-
nación del municipio y temieron 
por sus puestos de trabajo.  

Sin embargo, reconocen las irre-
gularidades que motivaron en par-

te la decisión de la administración 
municipal. En una declaración 
anónima unos de ellos indicó que 
“la mayor demanda y preocupa-
ción de los trabajadores es el tema 
de las cotizaciones de la AFP y de 
Salud que vienen hace varios me-
ses sin pagarse”. 

Los funcionarios de Geo Parking 
aseguran que en las liquidaciones 

“Mucha gente está molesta 
porque quieren hacerse 
tratamientos médicos o 
tomar licencia y no pueden”.   
Oparario de parquímetros. 

“Por supuesto que existe la 
necesidad de seguir avanzando 
con el proceso de término de 
contrato”. Claudia Arriagada, 
concejala de Concepción.

“Evidentemente hay una 
situación que pareciera que 
se vuelve un poco 
insostenible”. Boris Negrete, 
concejal de Concepción.
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GISELA GUZMÁN CORTES
JEFA DE GESTION FINANCIERA DEPTO. SALUD MUNICIPAL

BALANCE GENERAL DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL AÑO 2023
EJERCICIO COMPRENDIDO ENTRE EL 01 DE ENERO DE 2023 AL 31 DE DICIEMBRE DE 2023

MUNICIPALIDAD DE CURANILAHUE

FELIPE ESPINOZA GONZALEZ
JEFE DEPTO. SALUD MUNICIPAL

ALEJANDRA BURGOS BIZAMA
ALCALDESA

INGRESOS   PRESUPUESTARIOS MILES DE $

O5
O503006001
O503006002
O503006003
O503101
O503099
O6
O601
O7
O702
O8
801001
O801002
O899001
O899999

12
1210

15

2.518.082
458.600

0
335.000

7.109

0

0

5340
176.017

1.142
49.443

33.830

3.318.791

0

0

231.942

33.830

3.584.563

TRANSFERENCIAS CORRIENTES
Asig,Atenc.Prim. Art.49 Ley 19,378
Aportes afectados
Anticipos del Aporte Estatal
Aportes de la Municipalidad
De Otras Entidades Públicas
RENTAS DE LA PROPIEDAD
Arriendo de Activos no �nancieros
INGRESOS DE OPERACIÓN
Venta de Servicios
OTROS INGRESOS CORRIENTES
REEMBOLSO ART. 4 LEY 19.345
REEMBOLSO LIC.MÉD. LEY 18,196
DEVOLUCIONES Y REINTEGROS 
OTROS

CTAS. X COBRAR
INGRESOS POR PERCIBIR

SALDO INICIAL DE CAJA

TOTAL INGRESOS

MILES DE $CLASIFICADOR
PRESUPUESTARIO

GASTOS   PRESUPUESTARIOS MILES DE $

21
21-O1
21-O2
21-O3

22

23

23-OO4

26
26-001

29

GASTOS EN PERSONAL
Personal de Planta 
Personal a Contrata
Otras Remuneraciones

BIENES Y SERVICIOS DE CONSUMO
* Farmacia 
* Otros Gastos de Operación

C X P PRESTACIONES DE 
SEGURIDAD SOCIAL
Desahucios e Indemnizaciones

C X P OTROS GASTOS CORRIENTES
Devoluciones

ACTIVOS NO FINANCIEROS

TOTAL GASTOS

1.621.944
588.095
155.616

220.643
620.713

76.872

4.535

2.365.655

841.356

76.872

4.535

108.016

3.396.434

MILES DE $CLASIFICADOR
PRESUPUESTARIO

BALANCE PRESUPUESTARIO DEPTO. SALUD AÑO 2023

PERSONAL 
DE PLANTA

PERSONAL 
A CONTRATA

Sueldo Base Ley Nº 19.378
Asig. Atención Primaria Municipal
Asig. Responsabilidad Directiva
Asig. Desempeño Di�cil
Asig. De Zona
Asig. Transitoria Municipal
Bono Conductores
Boni�cación Ley Nº 18.717
Asignación de Mérito
Aporte Patronal ( Ley Nº 16.744 y SIS)
Aporte Patronal al Servicio de Bienestar
Horas Extraordinarias
Asig.Desemp.Colec. Ley Nº 19.813
Asig. Post Titulo. Art.42 Ley N° 19.378
Viáticos (Comisiones de Servicios
Bono Trato al Usuario
Bono Extraordinario Anual  Art.46 Ley 21.196
SUBTOTAL 

495.550
495.550

4.861
3.095

123.786
86.793
5.122

25.254
58.203
34.738
18.220
1.414

223.716
6.130

11.118
27.615

779
1.621.944

179.838
179.838

3.886
3.476

44.974
88.800
1.708

11.398
2.622

11.312
5.567

62
31.038
2.213
8.388
6.776
6.199

588.095

675.388
675.388

8.747
6.571

168.760
175.593

6.830
36.652
60.825
46.050
23.787
1.476

254.754
8.343

19.506
34.391
6.978

2.210.039

TOTALES
M$

DESCRIPCION
REMUNERACIONES

TOTALES

* Suplencias y Reemplazos
* Honorarios a suma alzada-pers,natur.

TOTAL REMUNERACIONES

135.049
20.567

2.365.655

DESCRIPCION
REMUNERACIONES

REMUNERACIONES AÑO 2023  SEGÚN LEY Nº 19.378 (VALORES EN MILES DE $)

de sueldos aparece contabi-
lizado el dinero destinado a 
las cotizaciones, pero que en 
realidad no se hacen los pa-
gos a las AFP o Fonasa.  

“Mucha gente está moles-
ta porque quieren hacerse 
tratamientos médicos o to-
mar licencia porque están en-
fermos y no pueden porque 
tienen sus cotizaciones impa-
gas”, aseguró uno de los ope-
radores de parquímetros. 

Desde la directiva sindical, 
tienen calculado que sólo a 
cerca del 40% de los trabaja-
dores se les ha pagado como 
corresponde.   

Diario Concepción logró 
comunicación con el presi-
dente del sindicato de traba-
jadores de la empresa de par-
químetros, pero desistió de 
referirse a la situación sin te-
ner más información oficial. 
Además, este medio intentó 
comunicación con el gerente 
de la empresa, pero no con-
testó el llamado, ni respondió 
mensajes hasta antes del cie-
rre de esta nota.   

 
Concejales  

En tanto la concejala, Clau-
dia Arriagada, criticó el he-
cho de no enterarse de forma 
más directa por parte del mu-
nicipio de este tipo de deci-
siones y solamente saberlo a 
través de la prensa. Sin em-
bargo, aseguró que la noticia 
en sí no la tomó por sorpresa. 
“Por supuesto que existe la 
necesidad de seguir avanzan-
do con el proceso de término 
de contrato por las diferentes 
irregularidades que presenta 
la empresa durante su insta-
lación”, dijo.  

Arriagada, aseguró que 
desde agosto de 2023 comen-
zó a entregar antecedentes a 
la municipalidad de irregula-
ridades de la empresa hacia 
sus trabajadores.  

“Desde mi perspectiva tie-
ne que avanzar el término de 
contrato para que podamos 
resolver y esperamos que esta 
vez puedan bomberos hacer-
se cargo de la concesión del 
contrato de parquímetros en 
la comuna de Concepción”, 
estableció. 

“Es una situación lamen-
table, pero hay que recordar 
que después de muchos años 
se hizo un cambio de empre-
sa a propósito también de 
muchos problemas e incon-

venientes”, afirmó el concejal, 
Boris Negrete.  

Negrete también destacó 
el hecho de no haber recibi-
do información formal desde 
la municipalidad sobre esta 
decisión. “Respecto a los pro-
blemas que estaba teniendo 
esta empresa desde el año 
pasado, con un sinfín de si-
tuaciones, de eso efectiva-
mente yo tenía conocimien-
to desde hace bastante tiem-
po”, afirmó. 

También aseguró que se ha 
reunido con los trabajadores 
y ellos le manifestaron una 
serie de problemas. Entre 
ellos está la falta de regulari-
dad del pago de los sueldos, el 
no pago de bonos estableci-
dos por contrato, desvincula-
ciones de personas con anti-
güedad en el rubro y además 
problemas respecto a los pa-
gos al municipio.  

Este jueves el Concejo Mu-
nicipal de Concepción ten-
drá una sesión, por lo que Ne-
grete mencionó que se tendrá 
que analizar todo esto. “Y ver 
qué, en definitiva, se puede 
realizar porque, como lo dijo 
el administrador municipal y 
el director jurídico, una cosa 
es el cobro de las boletas de 
garantía y otra es la continui-
dad del servicio”, afirmó Ne-
grete y agregó que probable-
mente podría volver a eva-
luarse la idea de ofrecer la 
posibilidad de postular a 
Bomberos, tal como ocurre 
en otras comunas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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105 mil multas por mal uso de 
vías exclusivas han tramitado 
en San Pedro de La Paz  

SISTEMA ES OPERADO POR LA UNIDAD DE FISCALIZACIÓN DEL MINISTERIO DE TRANSPORTES 

Causó toda una polémica y episo-
dios de confusión, pero pese a la 
oposición del municipio, la que se 
mantiene hasta el día de hoy, el Mi-
nisterio de Transportes (MTT) ini-
ció en abril del año pasado, el fun-
cionamiento del sistema automati-
zado de cámaras para cursar 
infracciones por el mal uso de la vía 
exclusiva para el transporte públi-
co, en avenida Pedro Aguirre Cerda 
de San Pedro de La Paz. 

Ahora, según datos del Juzgado de 
Policía Local (JPL) Sampedrino, en-
tre mayo y diciembre del año pasado 
la cifra de infracciones tramitadas 
alcanzó poco más de noventa mil. 

“Durante el año 2023 se procesa-
ron alrededor de 91.400 denuncias 
por mal uso de las vías exclusivas del 
Corredor Pedro Aguirre Cerda, en 
San Pedro de la Paz. Siendo los pri-
meros meses de implementación: 
mayo, junio, julio y agosto, en don-
de se cursaron gran cantidad de las 
infracciones, con un  promedio de  
1.000 ingresos diarios”, aseveró 
Mauricio Ortiz, juez titular de este 
tribunal.    

 
Cifras en detalle 

Y es que efectivamente hubo un 
periodo de alrededor de tres meses 
en que el Juzgado de Policía Local 
enfrentó literalmente una “avalan-
cha” de personas que llegaron a pa-
garlas multas que vía carta certifi-
cada, llegaron al domicilio de quie-
nes aparecen como propietarias de 
los móviles infraccionados, en los 
padrones de cada uno de ellos ante 
el  Servicio de Registro Civil e Iden-
tificación (Srcei). 

Pero el nivel de incumplimiento 
con la medida que prohíbe el paso 
por el Corredor de Transporte Pú-
blico ha ido decayendo en el tiem-
po y las cifras lo demuestran, como 
agregó Ortiz.  

“Desde septiembre de 2023 en 
adelante han caído significativa-
mente las infracciones cursadas, 
con un promedio de alrededor de 

que será operado por personal del 
programa Nacional de Fiscaliza-
ción del MTT y Carabineros, en con-
junto con EFE Sur. 

A la espera en tanto, está la insta-
lación de este mismo sistema en los 
accesos del Puente Juan Pablo II por 
donde no pueden circular en ningún 
horario vehículos de carga y poder 
dotar de la misma tecnología a los 
corredores de transporte público 
de avenida Colón en Talcahuano, 
21 de mayo en Concepción y Manuel 
Rodríguez en Chiguayante.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con un promedio de 9 mil 583 infracciones mensuales entre mayo 2023 y marzo de 
este año, las cifras han ido disminuyendo. Pese a ello, están lejos de llegar a cero.

300 infracciones diarias, esto proba-
blemente porque las personas han 
ido tomando cada vez más concien-
cia del buen uso de estas pistas y sus 
consecuencias”, explicó el titular 
del Juzgado de Policía Local. 

 
Estimación 2024 

En tanto, entre enero y el 26 de 
marzo de este año las cifras mues-
tran que las infracciones se siguen 
cometiendo, alcanzando un total 
de 14.022, según se desprende de los 
datos aportados por el JPL. 

Esto da un promedio mensual de 
4 mil 624 y uno diario de 155 mul-
tas cursadas, considerando los sie-

te días de la semana.  
“En la actualidad, al 26 de marzo 

del 2024,  se han procesado un to-
tal de 105 mil 422  denuncias y se es-
pera que la tendencia durante el 
año 2024  se mantenga en alrededor 
de 5 mil denuncias  mensuales in-
gresadas”, estimó Ortiz. 

Hay que recordar que el sistema 
automatizado de control de tránsi-
to que permite generar multas de 
manera automática ante un incum-
plimiento está operando además 
del corredor de transporte público 
de Pedro Aguirre Cerda, en Paicaví 
y en la “Pista Sólo Bus” de avenida 
Prat y avenida Los Carrera en Con-

cepción. Junto a ellos, el sistema 
también está activo en el Puente 
Llacolén para controlar el paso de 
vehículos de carga que tiene vigen-
te una prohibición de circulación 
por el viaducto entre las 07:30 a las 
09:00 horas de lunes a viernes, en 
días hábiles.  

Además, hay que agregar la re-
ciente puesta en marcha del siste-
ma de partes empadronados en los 
cruces ferroviarios que a contar de 
abril va a monitorear de manera 
aleatoria 22 de ellos, en la Línea 2 del 
Biotrén y cuyo sistema está instala-
do en dependencias de la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito y 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ha tramitado el Juzgado de 
Policía Sampedrino, entre el 
1 de enero y el 26 de marzo 
se informó. 

multas por 
vías exclusivas 

11.425

Esa es la estimación que 
maneja el tribunal para lo 
que resta del año en torno a 
este tipo de multas.  

5 mil infracciones 
mensuales 

NO ES MUY DIFÍCIL 
captar vehículos 
particulares circulando 
por el corredor de 
transporte público en 
San Pedro de La Paz. 
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Crononutrición:  
no solo importa qué 
comemos, también 
cuándo lo hacemos

ANÁLISIS DE ESPECIALISTAS LOCALES

En formas de alimentación exis-
te un vasto mundo de tendencias y 
corrientes, que van desde las dietas 
muy estrictas -en las porciones y 
aporte de energía- hasta las más in-
tuitivas, pasando por otras que se li-
mitan a alimentos específicos o que 
promueven periodos de ayuno pro-
longado. 

Recientemente ha crecido el inte-
rés por la crononutrición, una pro-
puesta nutricional que no solo pone 
el acento en lo que se come sino 
que también en el momento del día 
en que se hace. 

Pero no es algo nuevo. El concep-
to fue introducido en 1986 por el 
doctor y nutricionista francés Alain 
Delabos y descansa en la idea de que 
los nutrientes pueden tener efec-
tos diferentes en el organismo según 
la hora en que se consumen y que, 
por eso, hay que poner atención a 
nuestra cronobiología. 

“La crononutrición estudia la in-
teracción entre la alimentación, la 
nutrición y el ciclo circadiano, cen-
trándose en los efectos de los hora-
rios en que se ingiere un alimento 
y de la composición de la dieta -los 
nutrientes- a través del día sobre la 
organización del sistema circadia-
no”, expone la académica del De-
partamento de Nutrición y Dieté-
tica y Directora del Programa Pro-
mosalud, Dra. Katherine Forman 
Díaz. 

El ciclo circadiano es lo que cono-
cemos de forma común como el re-
loj biológico, que tiene su centro de 
operaciones en el hipotálamo, en la 
base del cerebro. 

El docente del Departamento de 
Fisiología de la Facultad de Ciencias 
Biológicas (FCB) y doctor en Farma-
cología, Luis Aguayo Hernández, 
explica que su nombre viene de las 
palabras latinas circa(alrededor) y 
diem (día): es un lapso aproximado 
de 24 horas, es decir casi un día, y 
controla toda nuestra biología 

“Como seres humanos tenemos 
una serie de ciclos (de duración va-
riable), una serie de relojes; los ciclos 
están regulados por esos relojes y 
esos relojes se sincronizan con el ci-
clo circadiano, que es regulado por 
la luz”, señala el también Director 
del Laboratorio de Neurofisiología 
y del Programa de Neurociencia, 
Psiquiatría y Salud Mental (Nep-
sam) de la UdeC. 

Cada uno controla diversas fun-
ciones que están más o menos ac-
tivas en distintos períodos, modu-
lados también por las fases de sue-
ño/vigilia. De este modo, hay 
momentos máximos y mínimos en 
la temperatura corporal, presión 
arterial, eficiencia muscular o de li-
beración de hormonas. 

A juicio del Dr. Aguayo, es impor-
tante que las personas conozcan 
cómo opera el  ritmo circadiano 

día, porque estamos hechos para 
comer durante el día, pero si despla-
zamos las comidas a horas cercanas 
a la oscuridad, la capacidad meta-
bólica de nuestro cuerpo se va a al-
terar; no se va a consumir toda la 
energía porque vamos a estar en el 
ciclo de descanso. Todas las fun-
ciones de gasto de energía disminu-
yen cuando vamos a dormir”, deta-
lla el Dr. Aguayo. 

Entonces, hay un efecto en el sue-
ño que es parte relevante de nues-
tro ritmo circadiano, con efectos 
en el descanso y la reparación. 

 
Sincronía 

Desde la perspectiva de la crono-
nutrición, la alimentación tiene un 
rol relevante como sincronizador de 
los ciclos circadianos. 

“La evidencia indica que la alte-
ración de estos ritmos o cronodis-
rupción, a partir de modificaciones 
de la dieta ocasiona ganancia de 
peso, resistencia a la insulina y alte-
raciones de la microbiota intestinal, 
entre otros eventos”, comenta la 
Dra. Katherine Forman. 

La investigadora indica que hay 
estudios que relacionan el consumo 
de alimentos en horario nocturno 
con un mayor porcentaje de grasa 
corporal en adultos; mientras que la 
ingesta de hidratos de carbono en el 
desayuno y almuerzo, y menor can-
tidad de grasas, se asocian a una 
mejor utilización de la energía, con 
efectos metabólicos saludables, evi-
tando el desarrollo de diabetes tipo 
2 lo que “se explica, en parte, por 
cambios en las secreciones hormo-
nales que también obedecen a rit-
mos biológicos”. 

También, hay que preocuparse 
de la primera comida del día. “No 
desayunar estimula entre otros me-
diadores a la grelina, una hormona 
asociada al aumento del apetito, y 
los desayunos ricos en proteínas, 
en cambio, la estarían inhibiendo”, 
ahonda la especialista. 

La recomendación general de la 
nutricionista es contar con hora-
rios regulares de alimentación, para 
contribuir a una mejor utilización 
metabólica de los nutrientes inge-
ridos y, con ello, a la estabilidad del 
peso. 

“Debemos mantener ciclos de 
ayuno-alimentación y promover ci-
clos de sueño-vigilia adecuados, evi-
tando ingerir alimentos durante la 
noche y respetar las horas de sueño, 
elemento que también regula nues-
tros ritmos circadianos”, asevera. 

La Dra. Forman insiste en la im-
portancia de desayunar, tener hora-
rios habituales para alimentarse, 
disminuir el aporte energético ha-
cia la tarde-noche, considerando la 
última ingesta de alimentos  alrede-
dor de las 20 horas.

FOTO: FREEPIK.ES

El concepto, introducido en 1986 en Francia, descansa en la 
idea de que los nutrientes pueden tener efectos diferentes en 
el organismo según la hora en que se consumen y, por eso, 
hay que poner atención a nuestra crono biología.

para comprender el funcionamien-
to del organismo, y “saber por ejem-
plo, que es normal que en algún mo-
mento del día tengamos muy baja la 
energía, porque es parte del ciclo”. 

Nuestra cronobiología nos define 

como animales diurnos, lo que sig-
nifica que hay cosas que deben ocu-
rrir en las horas de vigilia y otras en 
las de sueño. Y comer no es parte del 
programa biológico nocturno. 

“Habitualmente comemos en el 
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DATOS DEL INE

Un 32% de avance presenta el Cen-
so en la Región del Biobío. Así lo dio 
a conocer la directora regional del 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), Lorena Villa, a poco más de 
dos semanas de iniciado el proceso. 

“Llevamos un 31,5 % de avance de 
viviendas visitadas, el cual es un 
avance adecuado y está dentro de lo 
planificado”, detalló Villa. 

Todo esto también se enmarca a 
nivel país, donde se han registrado 
casos donde los residentes no han 
querido responder la encuesta. Se-
gún el INE, a nivel nacional hay un 
6% de personas que se han resisti-
do a participar del cuestionario, y en 
el caso del Biobío esto alcanza re-
cién un 1%. 

“Vamos a volver a insistir y vamos 
a volver a pasar por las residencias a 
todas aquellas viviendas donde no 
hemos logrado censar, una vez que 
terminemos todo el territorio regio-
nal, vamos a volver a aquellas vivien-
das donde no nos han respondido to-
davía. Menos de un 1 %, osea, esta-
mos hablando de un porcentaje 
pequeño de población”, recalcó.   

 
Importancia del proceso 

La duración estimada del Censo 
2024 es de 3 meses, extendiéndose 
hasta junio el proceso de recopila-
ción de datos necesarios de la ciuda-
danía. El cuestionario, dividido en 
cuatro módulos, cuenta con 50 pre-
guntas sobre temáticas como sexo, 
edad, empleo, pueblos y credos. 

La directora regional del INE tam-
bién hizo alusión a la importancia 
de todo esto, comentando que “son 
pocos momentos, cada 10 años 
aproximadamente, donde tenemos 
cifras oficiales, donde volvemos a 
mirarnos y saber cómo hemos cam-
biado como sociedad y también 
cómo estamos en términos de vi-
vienda, en cómo se constituyen 
nuestros hogares y que con la infor-
mación actualizada se puedan apo-
yar la toma de decisiones de políti-
cas públicas”.  

Respecto a la seguridad de los cen-
sistas en la región, asegura que exis-

Un 32% de avance 
en la aplicación 
del Censo presenta 
la Región 
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A casi tres semanas de 
iniciado el proceso la 

Región registra un 
importante porcentaje en 

su desarrollo. En este 
contexto solo hay un 1% 

donde, hasta ahora, los 
equipos no han logrado 
aplicar el cuestionario.

ten sectores riesgosos o arriesgados 
en los cuales, “se ingresa de forma 
adecuada, en ciertos horarios espe-
ciales, con las personas acompaña-
das, de modo de correr menos ries-
go para los censistas también, por lo 
tanto eso está monitoreado, está 
conversado con carabineros, con las 
distintas organizaciones municipa-
les, también las delegaciones”. 

 
Proceso censal en viviendas 
colectivas 

El actual Censo sostiene una vi-
sión de categorías sobre las vivien-
das colectivas, las cuales han sido 
construidas y destinadas al aloja-
miento de personas, que por dis-
tintas razones hacen vida en co-
mún. Una de las catorce categorías 
son las residencias del Servicio de 
Protección Especializada a la Ni-
ñez y Adolescencia -Mejor Niñez-.  

Esta etapa del proceso censal será 
particular y cuenta con 32 pregun-
tas que tendrán que ser completa-
das por directores o representantes 
de cada una de las instituciones y 
que tiene como objetivo recopilar 
información sobre temáticas socio-
demográficas como sexo, edad, edu-
cación, pueblos y credos, discapaci-
dad, distribución territorial y ten-
dencias migratorias de la población, 
fecundidad y género. Estas dos úl-
timas serán preguntas exclusivas 
para mujeres mayores a 15 años y 18 
años, respectivamente.  

Todas estas especificaciones se 
dieron en el marco de la Charla in-
formativa del proceso Censal en vi-
viendas colectivas, donde se dio a 
conocer a directores y directoras 
de centros residenciales de niños, 
niñas y adolescentes.  

La directora regional de Mejor 
Niñez, Andrea Saldaña, comentó 
que “es relevante visibilizar a cada 
uno de los niños, niñas y adoles-
centes que atendemos, que son 
aproximadamente 500 en nuestra 
Región del Biobío”.  

También advierte Saldaña, sobre 
la necesidad de que los directores y 
directoras, de los más de 26 centros 
asistenciales de administración di-
recta del servicio y colaboradores, 
cuenten con la formación necesaria 
y se vayan familiarizando con “el ins-
trumento que van a tener que ir res-
pondiendo con los códigos que van 
a recibir y con todo el detalle de la in-
formación que tienen que brindar”. 

En este contexto, Paolo Rojas, di-
rector de la Residencia Familiar 
Chacabuco considera que “es bas-
tante positiva la realización de es-
tas reuniones, sobre todo por la im-
portancia del Censo, puesto que 
desde estas instancias salen datos 
para las políticas públicas que van 
a ayudar a beneficiarios directos de 
las residencias”. 
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20 de marzo se conmemora el Día Mundial de la 
Salud  Bucodental para promover las acciones 
que permitan su cuidado.

Salud oral: un impacto directo 
sobre el bienestar integral

DESDE EL AUTOESTIMA AL RIESGO DE ENFERMEDADES 

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) estima que al menos 3.500 
millones de personas padecen caries 
o alguna patología en la boca o dien-
tes. Situación crítica en Chile, porque 
según datos del Colegio de Cirujano 
Dentistas  e investigaciones recientes 
se sabe que más del 90% presenta de 
la población adulta presenta algún 
grado de enfermedad de las encías, 
40% a 60% de los mayores de 5 años 
tiene caries, y 1 de 4 mayores de 65 
años tiene pérdida total de  dentadu-
ra.  

Los números dan cuenta de la pre-
valente carencia de salud oral o buco-
dental y así de salud, en gran desme-
dro sobre la calidad de vida. Es que 
hay que entender que la OMS conci-
be a la salud como “un estado de com-
pleto bienestar físico, mental y so-
cial, y no solamente la ausencia de 
afecciones o enfermedades”.  

Así que existe directa relación 
entre el estado de boca y dientes 
con el general, con efectos que se 
dan en ambas direcciones y en lo 
que hay gran implicancia del auto-
cuidado, según relevó el doctor Sa-
muel Morales, jefe de carrera  de 
Técnico en Odontología e Higienis-
ta Dental del Instituto Profesional 
Virginio Gómez y académico del 
Departamento de Prevención y Sa-
lud Pública de la Facultad de Odon-
tología de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

Y concientizar y promover con-
ductas saludables son parte de los 
propósitos del Día Mundial de la Sa-
lud Bucodental que se celebra cada 20 
de marzo y en cuyo marco se impul-
san distintas acciones beneficiosas.  

 
Salud conectada 

Para abordar el fenómeno de la sa-
lud, el primer aspecto que el cirujano 
dentista aclaró fue que el concepto de 
oral o de bucodental involucra a las 
estructuras de la boca y su entorno, 
incluyendo tejidos duros que son 
huesos y dientes junto con los blan-
dos como encías, lengua y mejillas.  

Desde allí destacó que el estado de 
la salud oral se relaciona con la con-
servación (o no) de los tejidos buco-
dentales y así con diversos aspectos 
como fonética, comunicación, au-
toestima, relaciones sociales y labo-
rales, y alimentación y nutrición. 

Por ende, las patologías orales pue-
den tener impactos socioemociona-
les y físicos, asociándose con  trastor-
nos mentales como depresión o con 
dificultades para triturar alimentos y 
consumir todos los nutrientes nece-
sarios para una salud óptima con las 
consecuencias que implique, por 

cuada higiene bucal. 
En este escenario se hace vital la 

visita periódica al dentista a lo lar-
go del ciclo vital y desde etapas tem-
pranas, al menos una vez al año o en 
la frecuencia indicada  según cada 
caso. Es en este contexto que se 
puede evaluar el estado de la salud 
oral, controlar las afecciones y so-
bre todo detectar oportunamente 
cualquier potencial de patología 
que muchas veces en fases iniciales 
son imperceptibles o de riesgo, per-
mitiendo hacer los abordajes nece-
sarios en relación con exámenes o 
tratamientos y ajustes en cuanto a 
hábitos y técnicas.

FOTO: CC.

El estado de boca y dientes influye desde lo físico a lo socioemocional, donde los 
estilos de vida y autocuidado juegan un rol vital que siempre se debe concientizar.

ejemplo. 
Además, hay un importante cú-

mulo de evidencia que ha permitido 
establecer el vínculo entre la presen-
cia de patologías bucodentales con el 
riesgo o causa de afecciones en otros 
sistemas u órganos, como las cardio-
vasculares.  

En la misma línea Morales sostuvo 
que “nuestro cuerpo es un complejo 
celular íntimamente conectado y por 
ello puede haber patologías cuyo ori-
gen se encuentra en otra parte del 
cuerpo y que afectan invariablemen-
te a la cavidad bucal y sus estructu-
ras”. Entre ellas están la diabetes e hi-
pertensión.  

 
Estilo de vida 

Así como son múltiples los efectos 

que el estado de salud puede conlle-
var, son múltiples los factores que in-
ciden sobre el estado de salud más 
allá de la presencia o ausencia de una 
enfermedad. 

Y los estilos de vida pueden jugar 
un rol como factores de riesgo o pro-
tectores de la salud bucodental y así 
de la general, expuso el odontólogo 
Manuel Maurelia, académico de Fa-
cultad de Medicina de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc).  

En este sentido destacó que ina-
decuados hábitos alimentarios, 
consumo de alcohol y tabaquismo 
pueden dañar la boca y los dientes, 
así como afectan al estado de salud 
general.  Y enfatizó que la variable 
más relevante es mantener una ade-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Desde la elección de alimentos al 
cepillado: el rol vital de los hábitos para 
mantener la salud bucodental

Los estilos de vida son determi-
nantes de la salud y crucial es que 
al depender fuertemente de las con-
ductas existe una oportunidad de 
actuar sobre estos. 

 
La alimentación 

Uno de los pilares son los hábitos 
alimentarios que pueden perjudicar 
o proteger a boca y dientes.  

Para saber dónde están los mayo-
res riesgos el nutricionista Samuel 
Meza, académico de la Ucsc, expli-
có que “alimentos con altas cantida-
des de hidratos de carbono simple 
y con consistencia pastosa son con-
siderados en la dieta cariogénica o 
que favorece la aparición de caries”. 
Son los altos en azúcares y almido-
nes como arroz, galletas, pan, pas-
teles y bebidas azucaradas. Sobre 
ello dijo que “es importante bajar el 
consumo y tener un aseo bucal pos-
terior a éste”.  

Los azúcares producen un efecto 
sobre la boca que favorece el creci-
miento de organismos que forman 
la placa bacteriana, desencadenan-
do fenómenos que propician la apa-
rición de caries con todos los impac-
tos que provocan.  

Productos irritantes como ají o 
condimentos también pueden afec-
tar la mucosa oral. 

El alcohol también conlleva per-
juicios. Por un lado hay deshidrata-
ción y menos producción de saliva 
para generar un ambiente propicio 
para el ataque de patógenos. Tam-
bién reduce el pH de la boca, pu-
diendo afectar el esmalte dental.  

Además, el alcohol en exceso y ta-
baquismo predisponen al cáncer 
oral. 

Al lado positivo están los alimen-
tos con fibra, frutas y verduras. Tam-
bién los ricos en fósforo y calcio 

como lácteos por aportar a fortale-
cer los dientes. 

Ante ello, Samuel Meza advirtió 
que beneficio no es sinónimo de 
que hay alimentos que limpian la 
boca y dientes, como la creencia 
popular en torno a la manzana que 
es mito y por ende un error perjudi-
cial.  “En estricto rigor todo alimen-
to sin un aseo adecuado puede pro-
vocar un daño a la boca”, aseguró. 

 
Higiene como pilar 

Finalmente, es la higiene lo más 
relevante para cuidar la salud de 
boca y dientes, y su deficiencia lo 
más nocivo.  

El académico UdeC Samuel Mo-
rales enfatizó que lo crucial es que 
ésta sea frecuente y efectiva, pues 
muchas veces está presente y apli-
cada de mala manera. 

“Un ejemplo es el cepillado den-
tal que requiere de una técnica para 
que sea eficiente”, dijo, por lo que no 
basta sólo cepillar. “El poco o nulo 
uso del hilo o seda dental también 
influye en un mal control de la pla-
ca bacteriana”, añadió. 

Desde allí el docente Ucsc Ma-
nuel Maurelia advirtió que “hay una 
sobrevaloración de algunas pastas 
dentales sobre el cepillo y lo impor-
tante para una buena higiene oral es 
la técnica de cepillado y no las pas-
tas o colutorios”.   

Lo expuesto releva la importan-
cia de la visita temprana y regular al 
dentista, profesional idóneo para 
enseñar la técnica correcta de cepi-
llado e higiene oral y evaluar falen-
cias para hacer los cambios reque-
ridos en pos de la salud oral. 

 
Acortar brechas  

Aunque no se pueden desconocer 
las barreras que gran parte de la 
población de Chile tiene para acce-
der a una atención odontológica de 
calidad y según lo recomendado, 
porque hay brechas en la cobertu-
ra desde el sistema público y los tra-
tamientos son de alto costo en el sis-
tema privado. 

Ante esa realidad nació una pro-
puesta financiada por el Gobierno 
Regional del Biobío a través del Fon-
do de Innovación para la Competi-
tividad Regional (FIC-R) y ejecuta-
da desde la UdeC bajo el liderazgo 
del académico Alex Bustos, ex deca-
no de la Facultad de Odontología.  

Como contexto explicó que “el 

financiamiento permitió contratar 
profesionales, comprar insumos, 
costear traslados y adquirir una clí-
nica móvil pronta a presentar.  

Al respecto contó que “compro-
metimos cirugías de terceros mola-
res porque en el equipo hay un ciru-
jano maxilofacial”. También hay un 
especialista en patología oral y 
odontopediatra para apoyo a los 
profesionales de los centros de sa-
lud de los distintos lugares según los 
requerimientos. 

Por eso la convicción es que la ini-
ciativa tendrá un efecto integral en 
la prestación de servicios con re-
sultados concretos que en próxi-
mos meses se podrán precisar.

Estado prioriza la atención de ni-
ños, embarazados y  adultos desde 
60 años”, lo que quiere decir que es-
tas poblaciones tienen cubierta la 
atención odontológica gratuita, 
“pero una persona de 35 años sólo 
puede acceder a la urgencia”, advir-
tió, sin tener posibilidad de otro 
tipo de consultar ni tratamientos.  

Así, el proyecto FIC-R nació hace 
dos años para “brindar atención 
odontológica a grupos vulnerables 
de la Región del Biobío que no sean 
priorizados por programas propios 
del sistema de salud chileno”, rele-
vó Bustos. 

El plazo de ejecución termina este 
2024 cuando la intervención habrá 
llegado a 17 comunidades en 15 co-
munas, incluyendo Isla Santa María 
en Coronel e Isla Mocha de Lebu. El 
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dentro de la higiene oral, el 
que debe ser frecuente y 
efectivo y para ello la  
técnica correcta la debe 
enseñar un dentista. 

El cepillado dental 
es lo fundamental
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Desde cuestionarios  
a empresas hasta 
argumentos de CAP: 
detalles del acta  
de la Comisión 
Antidistorsiones

DE ACUERDO A DOCUMENTO 

Un informe de 54 páginas es el re-
sultado de las sesiones de la Comi-
sión Antidistorsiones en el marco 
del caso Huachipato. 

De acuerdo al escrito se identifica-
ron y enviaron cuestionarios a los 
productores/exportadores de las fir-
mas que exportaron acero durante 
el periodo de investigación. De ahí es 
que se enumeran cuatro empresas, 
de las cuales dos no respondieron. 

En esta línea se constató que du-
rante el periodo de la indagatoria se 
presentaron escenarios distintos, 
vale decir, que si bien hubo marcas 
que realizaron transacciones de ace-
ro chino hubo otras que no, entre 
otros detalles. 

Informes de los recurridos, los ar-
gumentos de CAP, ejemplos de apli-
cación de antidistorsiones en otros 
países, la declaración de Molycop, 
etc, forman parte del documento. 

“Los márgenes para cada empre-
sa resultan de calcular el promedio 
de la comparación del valor nor-
mal para los meses en que cada em-
presa presenta exportaciones y los 
precios de exportación de cada em-
presa para esos meses”, destaca la 
Comisión.   

 
Detalles 

En la página 12 del informe se des-
glosa que  Cap señala que “la deman-
da de acero interna de China ha ido 
disminuyendo desde 2020 más rápi-
do que la producción, generando un 
excedente de 97 millones de tonela-

En el informe final, tras dos jornadas de sesión, se observan 
hasta los criterios y cálculos para los derechos antidumping.
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acero para lograr competir y/o frenar 
las importaciones provenientes des-
de China”, sostuvo también CAP. 

En su parte resolutiva, el informe 
establece “recomendar la aplica-
ción, por un plazo de 4 meses, de de-
rechos antidumping provisionales a 
las importaciones de barras de ace-
ro para la fabricación de bolas con-
vencionales para molienda de diá-
metro inferior a 4 pulgadas, origina-
rias de la República Popular China”. 

 
Antidumping 

“Los derechos antidumping provi-
sionales recomendados son de 10,4% 
para las importaciones originarias de 
la empresa Baowu JFE Special Steel 
Co. Ltd.; de 10,3% para las importa-
ciones originarias de la empresa 
Daye Special Steel Co. Ltd.; de 19,8% 
para las importaciones originarias de 
la empresa Dongbei Special Steel 
Group Co. Ltd.; y de 19,8% para las 
importaciones originarias del resto 
de las empresas chinas”, agrega. 

Sobre el valor normal “los costos 
se calcularán normalmente sobre 
la base de los registros que lleve el ex-
portador o productor objeto de in-
vestigación, siempre que tales re-
gistros estén en conformidad con los 
principios de contabilidad general-
mente aceptados del país exporta-
dor y reflejen razonablemente los 
costos asociados a la producción y 
venta del producto considerado”, se 
aprecia también en el documento.

Nelson Ojeda Sazo  
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

los excedentes podrían eventual-
mente exportarse en forma de pro-
ductos terminados ”. 

“Esta gran cantidad de excedentes 
de producción ha implicado que Chi-
na exporte a precios cada vez más 
bajos, deprimiendo los precios in-
ternacionales de exportación y los 
precios locales en los mercados que 
importan estos productos chinos de 

das en 2022”, y que “analistas de la in-
dustria han señalado que la deman-
da de acero de China alcanzó su pun-
to máximo, por lo que seguirá contra-
yéndose, lo que generaría mayores 
excedentes de producción”. 

“En el período enero-septiembre 
de 2023, el consumo interno de ace-
ro en China cayó en un 1,5% respec-
to del mismo período en el año an-

terior (mientras que la producción 
aumentó en un 1,7%). los exceden-
tes de producción de 2022 (97 millo-
nes de ton), China exportó la mi-
tad, restando 46 millones de ton. de 
acero que no logró exportar en 
2022”, y es conocido que “China 
mantiene incentivos a la exporta-
ción de productos de mayor valor 
agregado (tax rebates), de modo que 

54 páginas tiene el informe.
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MINISTRO DE ECONOMÍA Y TRABAJADORES SE REUNIERON EN CONCEPCIÓN

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

A una semana de conocerse la re-
solución de la Comisión Antidistor-
siones y, posteriormente, el anuncio 
del cese de operaciones de la Com-
pañía Siderúrgica Huachipato, el 
ministro de Economía, Nicolás 
Grau, se reunió con los dirigentes de 
sindicatos de la empresa acerera en 
Concepción.  

El ministro entregó mayores deta-
lles de la decisión de la instancia in-
vestigadora para que la empresas 
realice una apelación de la salva-
guardia establecida. 

Cabe destacar que, en la reunión 
con los trabajadores, el secretario de 
Estado fue acompañado por el sub-
secretario del Trabajo, Giorgio 
Boccardo. 

“Conversamos los distintos ante-
cedentes que se han revisado hasta 
ahora, qué explica cada una de las 
decisiones, qué presentaron cada 
una de las empresas que es bien im-
portante que eso se considere”, pun-
tualizó Grau. 

Respecto a lo que se debe hacer 
ahora, el titular de economía, espe-
cificó que “dado que ya está en el 
Diario Oficial la respuesta y es públi-
ca el acta, están las condiciones para 
que las empresas hagan a la brevedad 
sus apelaciones, sus reclamaciones, 
y a partir de aquello se puede avan-
zar lo más rápido posible a una revi-
sión de esa medida. Eso es lo que he-
mos conversado principalmente”.  

El ministro detalló que fue una 
conversación larga, debido a que el 
tema posee distintas dimensiones. 
“Yo quiero valorar el ánimo y la for-
ma en que se ha dado la conversa-
ción y espero que esta conversación, 
como muchas otras, pueda contri-
buir a encontrar una solución”, com-
plementó.  

 
Renunció el gerente 

Durante la jornada, mientras se 
desarrollaba la reunión entre los 
sindicatos y el secretario de Estado, 
se conoció la renuncia del gerente 
general de la Siderúrgica Huachi-
pato, César Garrido. En el mismo 
anuncio se informó que Jean Paul 
Sauré Roeckel se va a desempeñar 
de forma interina en el cargo. 

Consultado por aquello, Grau se-
ñaló que “no conozco los motivos de 

“Hay una luz de esperanza”: sindicatos 
de Huachipato se aferran a apelación 
por salvaguardia al acero chino

Siguen las instancias de diálogo sobre el escenario de la crisis acerera en Talcahuano. 
La oficialización en el Diario Oficial abre los plazos para seguir buscando un espacio 
para revocar el 15% ya recomendado por la Comisión Antidistorsiones.

la decisión, prefiero una vez que 
converse con la empresa más ade-
lante, y entender bien las razones de 
ella, manifestarme. Creo que en es-
tos días la empresa puede tomar 
distintas decisiones y no correspon-
de que nosotros como Ejecutivo las 
comentemos”.  

“Nuestro foco tiene que estar en 
conversar con los trabajadores, con 
la empresa, con las empresas mi-
neras, con las otras empresas invo-
lucradas para ir tratando de cons-
truir esa solución”, cerró.  

 
Sindicatos 

El presidente del Sindicato 2 de 
Huachipato, Fernando Orellana, in-
dicó las conclusiones de la reunión. 
Ahora esperan que se concrete una 
apelación a la resolución de la Co-
misión Antidistorsiones para que 
se establezca una salvaguardia más 
alta al acero chino.  

“Por lo menos hay una luz de espe-
ranza, que se puede, a lo mejor, rever-
tir esto. El ministro reconoció que la 
Comisión Antidistorsiones a lo me-
jor no actuó como tenía que haber 
actuado, porque nosotros siempre 
hablamos de un 25% de salvaguardia 
para las barras de acero y un 33% 
para la bola para molienda. Eso es lo 
único que salvaba a Huachipato y los 
números fueron demasiados bajos”, 
comentó Orellana. 

Asimismo, el líder sindical enfati-
zó en que “vamos a apelar, pero no-
sotros estamos contra el tiempo, así 
que este jueves vamos a la gerencia 
a hablar con ellos que hagamos una 
apelación y ellos van a estudiar el 
porcentaje que nos dieron”. 

Otro de los puntos que explicó el 
presidente del Sindicato 2 de Huachi-
pato es que, según contó el ministro, 
una vez que se hayan presentado los 
antecedentes, el Ministerio de Eco-

nomía tiene 5 días hábiles para citar 
a la Comisión Antidistorsiones.  

Por su parte, Héctor Medina, 
presidente del Sindicato 1 de la 
usina, anunció que se reunirán este 
jueves con la gerencia de la em-
presa para que se realice una nue-
va presentación frente a la instan-
cia de antidistorsiones. “La empre-
sa tiene que asumir su rol y hacer 
la presentación en la Comisión An-
tidistorsiones lo más pronto posi-
ble. Tenemos agendada una reu-
nión con la gerencia donde más 
que pedirles, vamos a exigirles que 
hagan la presentación rápidamen-
te, porque el compromiso con el 
ministro es que, en la medida de 
que esto se haga rápido, él va a ci-
tar a la comisión cuando ya estén 
entregados los antecedentes para 
resolver”, señaló Medina.  

Respecto de los plazos con los 
que están trabajando, el presidente 

del sindicato enfatizó que “esto de-
bería resolverse entre 15 a 20 días”.  

 
Despidos 

Porfirio Ochoa, gerente general de 
Ingeniería y Construcción Ltda. 
Imattex, empresa contratista que ha 
trabajado con Huachipato por 7 
años, contó que debido al anuncio de 
cese de operaciones de la compañía 
acerera, tuvo que despedir a más de 
100 trabajadores en las últimas horas.  

“La causal de despido es la deten-
ción, porque en el contrato aparece 
una cláusula de que Huachipato 
puede detener un contrato si así lo 
estima y en función de eso yo no 
tengo forma de apelar. Tengo alrede-
dor de 210 trabajadores y tuve que 
despedir a la mitad, 105”, manifes-
tó Ochoa. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 28 de marzo de 2024 15

PubliNota

PENSIÓN 
MÍNIMA 
GARANTIZADA

Cuando se crea nuestro sistema previsional, 
a inicios de la década de los 80, el pilar soli-
dario consideraba dos ítems, el primero era 
las antiguas pensiones asistenciales -ex pa-
sis-, que derivó luego en la pensión solida-
ria, hoy pensión garantizada universal, y el se-
gundo beneficio no muy conocido, era la 
pensión mínima garantizada. 

Las pensiones mínimas garantizadas, eran 
un piso de pensión para quienes lograban un 
mínimo de 20 años cotizados, a quienes se les 
garantizada un mínimo de pensión indepen-
diente del ahorro previsional acumulado y de 
su pensión autofinanciada. Inclusive, esta 
pensión mínima garantizada era creciente 
en la medida que el pensionado cumpliera los 
70 años, y luego los 75 años, por lo que exis-
tían tres montos según la edad. 

El objetivo de la pensión mínima garanti-
zada era premiar a quienes cumplían un mí-
nimo de 20 años cotizados, y por lo mismo, 
era común que personas que se pensionaran 
siguieran cotizando un par de años adiciona-
les para cumplir el mínimo de años requeri-
dos por el beneficio. 

El fortalecimiento del pilar solidario, en la 
reforma previsional del año 2008, fue un tre-
mendo impulso en materia previsional, por 
supuesto bajo el alero de los ingresos vigen-
tes de esa fecha, muy superiores a los del ini-
cio del sistema previsional, pero lamenta-
blemente rompe ese vínculo entre el esfuer-
zo de cotizar y beneficios económicos por 
dicho esfuerzo. 

La pensión garantizada universal o PGU, re-
solvió un problema relevante hasta ese enton-
ces, que era integrar a la gran clase media al 
pilar solidario, pero dejo pendiente poder 
premiar los años cotizados, tal como lo hacía 
la pensión mínima garantizada. 

Una idea fue planteada por la Alcaldesa 
Evelyn Matthei, ex Ministra del Trabajo por lo 
demás, quien sostiene en avanzar en una 
PGU diferenciada, en donde se aumente 
para quienes coticen sobre 25 años, 30 años 
y 35 años, etc. 

Es importante que en la presente discusión 
previsional, se avance en premiar los años co-
tizados, para así incentivar la cotización for-
mal, pero a partir de ciertos mínimos y con 
ciertos topes de pensión para focalizar el 
beneficio. En ese sentido, para que también 
sea lo suficientemente focalizada y que sea 
un gasto estatal sustentable, en ningún caso 
puede seguir siendo un gallito político como 
lo es hoy en la propuesta del Gobierno, pues 
hoy los pensionados que cotizaron por sobre 
los 20 años representan cerca del 55% de los 
actuales pensionados, porcentaje que va dis-
minuyendo a medida que se aumenta el nú-
mero de años cotizados. Si se amplía la PGU, 
es esencial que sea bajo parámetros muy 
técnicos y que contemple siempre una pers-
pectiva fiscal sana.

POR MEDIO DE INDAP

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una jornada de comercia-
lización asociativa de ganado 
se realizó en la comunidad 
pehuenche de Butalelbun, en 
Alto Biobío. 

En esta primera venta aso-
ciativa 2024, participaron 
cerca de 20 usuarios, quienes 
arribaron al lugar con sus ter-
neros, vacas, vaquillas y ter-
neras; así como seis compra-
dores provenientes de Santa 
Bárbara y Los Ángeles.  

Ganaderos de Alto 
Biobío concretan primera 
venta asociativa 2024 
Se realizó en la comunidad pehuenche de Butalelbuna, sector 
cordillera de la Región.

 FOTO: INDAP

más de vender asociativamen-
te -a mejores precios- pudieron 
reducir la carga animal y dis-
minuir la degradación de las 
praderas naturales”. 

El programa PDTI de Alto 
Biobío -que funciona a tra-
vés de un convenio entre IN-
DAP Biobío y la Municipali-
dad- atiende con asesoría e 
inversiones a 1.170 usuarios 
y usuarias.

El programa 
atiende a más de 1.100 personas.
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Índice de Precios de Productor registró aumento de 3%  

PDTI e INDAP están dando 
buenos resultados”. 

A su vez, la directora regio-
nal de INDAP, Fabiola Lara, 
señaló que “esta venta aso-
ciativa -que se realiza hace 
más de 8 años- les permite a 
los ganaderos vinculados la 
agricultura familiar campesi-
na e indígena de la comuna, 
posicionarse mejor en los 
mercados de forma directa y 
sin intermediarios”. 

La Directora Regional de IN-
DAP Biobío, agregó que “ade-

Un aumento de 2,9% regis-
tró el Índice de Precios de 
Productor de Industrias 
(agregación de los sectores 
manufactura, minería y elec-
tricidad, gas y agua) acumu-
lando 3,8% al segundo mes 
del año, según informó esta 
mañana el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

El Índice de Precios de Pro-

ductor de Minería (IPPMin) 
fue el que más influyó en el re-
sultado del IPP de Industrias, 
con una variación de 4,2%, 
acumulando 4,6% en lo que 
va del año. La clase más inci-
dente en el resultado del in-
dicador fue extracción y pro-
cesamiento de cobre, con 
una variación de 5,7%. 

En tanto, el Índice de Pre-

cios de Productor de Indus-
tria Manufacturera (IPPMan) 
anotó una variación de 2,1%, 
acumulando 3,1% a febrero 
de 2024. La clase más desta-
cada por su incidencia posi-
tiva fue fabricación de pasta 
de madera, papel y cartón, 
con un aumento de 7,4%. 

Por último, el Índice de Pre-
cios de Distribución de Elec-

tricidad, Gas y Agua (IPDE-
GA) presentó una disminu-
ción de 0,2% respecto del mes 
anterior, acumulando 2,3% al 
segundo mes del año. La cla-
se con la mayor incidencia 
negativa en la variación fue 
fabricación de gas; distribu-
ción de combustibles gaseo-
sos por tuberías, con un des-
censo de 1,5%.

La jefa del Área INDAP Alto 
Biobío, Karen Valenzuela, ex-
plicó que “esta primera venta 
grupal fue muy positiva, pues-
to que los precios fueron simi-
lares a los que se ven en la la 
feria, lo cual demuestra que el 
trabajo que están realizando 
los ganaderos junto al equipo 
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“Me sentí  gigante mostrando  
un concierto musical y teatral”

CAROLINA AGUILERA 

Una de las grandes presentacio-
nes vividas dentro de la sala princi-
pal del Teatro Biobío -en el contex-
to de la novena edición del Festival 
REC- fue sin duda lo desplegado 
por la cantante local Carolina Agui-
lera con su propuesta Canarito & 
Surcos. 

Un show en que la también actriz 
destacó el profesionalismo y grati-
tud frente al equipo que la acompa-
ñó sobre el escenario. “Me siento 
muy feliz del equipo que tuve en 
este concierto, trabajé con artistas, 
personas comprometidas con su 
oficio, lo cual se notó, muy profesio-
nales todos. Cada uno en lo suyo, 
con un amor y dedicación en lo que 
hicieron que es admirable. Estoy 
sumamente agradecida de haber 
conectado con cada uno de ellos 
de distintas maneras, que desde que 
supe que estaría en REC, empecé a 
trabajar y visualizar lo que quería en 
el concierto”, detalló. 

Añadiendo que “superó todas mis 
expectativas. Siempre comento que 
soy mi propia productora, pero en 
esta oportunidad delegué, lo cual 
me cuesta mucho, y fue una muy 
buena experiencia confiar en el tra-
bajo del otro”. 

Concierto que en lo interno y per-
sonal, ciertamente, fue muy des-
bordante en lo emocional y que se 
planteó más allá de lo musical, sien-
do un espectáculo más bien integral 
y que contó con importantes cola-
boraciones, “me sentí gigante mos-
trando un concierto musical y tea-
tral, que es el resultado de toda una 
vida en pos del arte. Estuvo presen-
te la danza -que era lo que quería es-
tudiar una vez terminado el colegio-
, y también el teatro. Mientras que 
la música siempre ha sido parte de 
mi familia y fue protagonista del 
show, es más pude invitar a mi tío 
Ramón -Cifuentes- hermano de mi 
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La cantante del proyecto musical Canarito & Surcos detalló lo vivido en el 
marco de su presentación en el Festival REC, la cual tuvo lugar en la sala 
principal del TBB. Además, detalló sobre lo que se viene los próximos meses. 

girar”, acotó la cantante. 
 

En materia discográfica 
 Dentro de la línea de lo más 

próximo y netamente discográfi-
co, Canarito & Surcos está ad por-
tas de la liberación de un sencillo 
y que sería el primer adelanto del 
segundo disco del proyecto. 

“Se trata de la 
canción ‘Ale-

luya’, tema que popularizó Ceci-
lia ‘La incomparable’, que sería un 
homenaje para ella y saldrá el 4 de 
abril en las plataformas digitales 
de música como Spotify”, detalló 
Aguilera. 

Completando que “y en dos se-
manas más, luego de ese lanza-
miento, liberaré otro sencillo 
que lleva por nombre 

‘Peuma’. 

Luego, vendría el lanzamiento del 
álbum, lo cual aún no sé donde, ya 
que aún me estoy ‘bajando’ del 
acontecimiento que fue REC”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La ganadora del Premio Nobel 
de Literatura de 1945, Gabriela Mis-
tral, es la figura protagónica del 
mural que se inauguró a principios 
de semana en el frontis de la Corpo-
ración Cultural San Pedro de la Paz. 

El mosaico, que se concretó con el 
apoyo del Gobierno Regional, mide 
cerca de 11 metros cuadrados y fue 
inaugurado por el alcalde Javier Gui-
ñez junto al gerente de la corpora-
ción cultural sampedrina, Jaime 

Inauguran mosaico en homenaje a 
Gabriela Mistral en San Pedro de la Paz

cual aporta en la medida de sus po-
sibilidades, pero se notan muy con-
tentos”, afirmó Reyes. 

En detalle, quienes participaron 
de la realización de la obra, fuera de 
la artista visual, fueron Mané Hen-
nig, Josefina Sánchez, Maritza 
Aguayo, Mané Avendaño, Laura 
Ponce, Javiera Pino, Tatiana Zuleta, 
Iliada Van Camps, Carlos Muller, 
Orlando Maureira, Ruth Gutiérrez 
y Lenka Zuta.

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

LA OBRA mide cerca de 
11 metros y fue 
inaugurada esta semana.

Soto, y la artista Paulina Reyes Adan, 
quien a modo de taller, contó con la 
colaboración del grupo de adultos 
mayores de la comuna que trabaja-
ron arduamente a partir de febrero, 
con el fin de presentar la obra duran-
te el Mes de la Mujer. 

 “Trabajar con adultos mayores 
entre 60 y 83 años ha sido maravi-
lloso. Tienen más ángel y energía 
que uno mismo, y además compar-
ten sus experiencias de vida. Cada 
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LA PRESENTACIÓN de 
Canarito & Surcos tuvo lugar 

la jornada del sábado  23 de 
marzo en la sala principal del 

Teatro Biobío. 

madre y fundador de la Dixieland 
Jazz Band, parte importante de la 
historia de la música penquista. 
Fue un sensible y hermoso momen-
to haber habido compartido la co-
laboración con María Fernanda Ca-
rrasco, vocalista de La Mano Ajena, 
una tremenda profesional, mujer 
admirable y profesional quien can-
tó conmigo el bolero ‘Una vez más’”.  

A lo que recalcó que “desde el mi-
nuto uno viví muy emocionada el 
concierto, de hecho creo haber de-
safinado en varias partes debido a 
esa emoción. Sentí tantas cosas, 
como que el corazón se me 
agrandaba, sentí como que el 
alma se me abrió”.  

Gracias a esta presentación 
está en conversaciones el po-
der llevar el show a otras 
ciudades fuera de la Re-
gión, lo cual la artista 
anunciaría dentro de 
las próximas sema-
nas en sus redes 
sociales. “La 
idea es que 
se siga mos-
trando este 
trabajo y 
que pueda 

Gracias al show en el contexto 
del REC 2024, la cantante 
comentó que hay 
conversaciones para tocar en 
otras ciudades del país.

El próximo 4 de abril se 
liberará el sencillo 
“Aleluya”, el primero de lo 
que será el nuevo disco del 
proyecto. 

En 2022, el proyecto liberó el 
primer EP de su trayectoria, el 
homónimo Canarito & Surcos 
configurado en torno a cinco 
canciones.

Cultura& 
Espectáculos
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DANIEL GOUET REGRESA A LA COMPETENCIA

Se codeó de igual a igual con es-
trellas del off road mundial de la ta-
lla de Marc Coma y Cyril Despres, 
en la época donde la alta compe-
tencia  en la disciplina de las mo-
tos, era privativa casi exclusiva-
mente a un par de nombres en el 
país. En 2011, y siendo todavía un 
veinteañero, marcó el mejor debut 
histórico de un chileno en el Rally 
Dakar (puesto 15°), competencia 
donde tuvo su mejor rendimiento 
dos años después, con la 12ª ubi-
cación. 

Daniel Gouet marcó una época 
en el deporte de las dos ruedas en 
la Región, y también a nivel país, 
con títulos en los principales tor-
neos a nivel criollo, como el Rally 
de Atacama y el Nacional de Rally 
Cross Country.  

Carrera ascendente, pero que 
tuvo un antes y un después, tras el 
grave accidente sufrido en el Desa-
fío Ruta 40 de 2014, que significó 
la fractura con desplazamiento de 
su húmero izquierdo. Interven-
ción quirúrgica de por medio, a 
partir de ahí su tránsito competi-

El mejor debutante chileno en el 
Dakar está de vuelta y anuncia lucha
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Luego de largos años fuera del ámbito competitivo, el 
piloto chiguayantino anunció su retorno al circuito 
nacional.  Este fin de semana, hará su debut en el Zona Sur 
de Enduro, en Coelemu. 

tivo comenzó un sostenido decli-
ve, que lo hizo alejarse del ámbito 
competitivo de elite algunos años 
después. 

 Por eso se le echaba de menos 
al chiguayantino, hasta ahora. Por-
que el casco anunció su retorno, y 
en grande, con presencia en dos de 
los máximos torneos a nivel nacio-
nal, donde pretende reverdecer 
laureles y, por qué no, levantar al-
gún trofeo. El tiempo y el físico lo 
dirán. 

 
En honor a “Pedrito” 

Pedro Gouet tiene 5 años, es hijo 
de Daniel, y según el deportista, es 
el gran motivo para volver a subir-
se a una moto. “Estuve mucho 
tiempo afuera, pero cuando empe-
zó a crecer mi hijo, dije cómo no 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DUEÑO DE UNA CORTA  pero brillante carrera en 
motos, el chiguayantino, Daniel Gouet, regresa al 
circuito nacional competitivo. 

El domingo 7 de abril se celebrará una nue-
va versión del Día Nacional del Deporte y, 
como ya es costumbre, la comuna de Con-
cepción tendrá su festejo por cuenta propia. 

La cita se hará en el Parque Bicentenario, 

desde donde se dará la partida a un atractivo 
carnaval que tendrá como punto cúlmine la 
Corrida Familiar Color de 2,5 kilómetros.  

Las inscripciones están abiertas en el sitio 
www.diadeldeporte.cl.

Concepción celebrará el Dia Nacional del Deporte

me va a ver andar en moto, no pue-
den ser que su conocimiento de mi 
carrera deportiva se remita a fotos 
o pósters.  Por él me volví a moti-
var, empecé a correr de nuevo, a 
andar bien, me entusiasmé y aquí 
estoy”, dice feliz. 

Eso sí, Gouet re-
conoce que no 
ha sido todo 
miel sobre ho-
juelas. “An-
dar en moto 
no me cos-
tó, pero sí 
se nota 
l a  

edad, ya tengo 37 años y no es igual 
que antes, andas con más cuidado 
y más despacio porque no te quie-
res lesionar, corro con ‘cabros’ de 
20 años que me dicen ‘usted’ y a los 
que no les importa nada caerse. 
Ahora duelen esas lesiones anti-
guas que antes no pesaban, como 
por ejemplo cuando me hice peda-
zos el húmero. Pero trato de pasar-
lo bien, sigo siendo súper compe-

titivo, pero de otra manera”, 
explica el casco que com-

pite en Honda. 
En este comienzo 

de año, ya disputó 
la primera fecha 
del Nacional de 
Motocross en 

Osorno, donde se 

ubicó 19°. “Venía saliendo recién 
de una lesión en el dedo sumado a 
un fuerte resfrío”, dice el deportis-
ta. En tanto que este fin de sema-
na, se  estrenará en el Zonal Sur de 
Enduro, cuya fecha inicial será en 
Coelemu. 

“Tengo claro mis objetivos para 
ambos eventos. En el nacional de 
motocross ‘me tiré a la piscina’ y 
volví a correr en la categoría Pro, 
donde quiero terminar el año en-
tre los 10 mejores. De la primera 
fecha hasta hoy estoy recupera-
do, entrenando bien, así es que 
hay confianza. Mientras que en 
el Zonal Sur, que es una compe-
tencia  bien entretenida y muy 
potente para la Región, quiero 
ser campeón en Súper Exper-
tos. Es un torneo bien espe-
cial para mí porque nunca la 
he podido ganar, así es que le 
tengo unas ganas locas. Cómo 
no voy a ganar el campeona-
to de mi zona”, sentencia el pi-
loto de GyP Motos.
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fiando en lo que estamos haciendo. 
Ganar le da más confianza a los chi-
cos. Asegurar la localía no está fácil 
y se ha visto en este torneo. A veces 
porque el equipo rival te espera y te 
juega de contragolpe porque saben 
que el local tiende a querer ser pro-
tagonista y tirar el equipo adelante, 
pero ahora nos toca a nosotros y te-
nemos que golpear primero”. 

Sobre las bajas y la situación de 
Felipe Gutiérrez, aclaró que “Castro 
tiene luxación de codo, aún con do-
lor. Cristián Gutiérrez se desgarró y 
no estará, mientras que Pipe cada 
día mejora y dentro de poco ya lo 
tendremos para ser convocado. No 
hizo pretemporada y está haciendo 

DELANTERO LLEVA DOS PARTIDOS COMO TITULAR

Cuando uno ve en la lista apelli-
dos como Donoso, Sánchez Sotelo, 
Castro o Herrera, costaba pensar 
que Wladimir Cid sería el titular. 
Pero se lo ganó trabajando, sudan-
do cada minuto y demostrando su 
buen fútbol colectivo. El delantero 
analizó este buen momento de la 
UdeC antes de recibir al puntero 
Recoleta este domingo. 

“Siempre es bueno ganar porque 
el grupo toma confianza, nosotros 
nos vamos aceitando más como 
equipo. Nos costó arrancar las dos 
primeras fechas, pero hemos conse-
guido dos triunfos y hay que seguir 
en esa senda. Nuestra fortaleza es 
que somos un equipo rápido, sali-
mos bien a las contras y somos un 
equipo directo, como nos pide siem-
pre el profe. Si funciona, hay que 
seguir en eso”, apuntó. 

Sobre su “inesperada” titularidad, 
comentó que “la competencia inter-
na te hace crecer y mejorar. Las dos 
primeras fechas me tocó estar fue-
ra, ahora entré y creo que lo he apro-
vechado, que he podido aportar en 
los triunfos. Pasé por varios clubes 
pero siempre es bueno volver por-
que soy de acá, mi familia también 
y se hace todo más fácil, en un en-
torno de amor, en casa, me hace su-
bir el rendimiento”. 

De chico pasó por Vial, General 

El Cid batallador: vuelta 
larga para ganar su lugar
“Wladi” es titular en un equipo lleno de figuras en ofensiva y 
no puede dormirse. Ahora busca su primer gol del 2024 ante 
el líder Recoleta, partido que analizó junto a su técnico.

FOTO: ISIDORO VALENAUELA M.

trabajos específicos en lo físico”. 
Clave ante Limache fue Ricardo 

Olivares, de 19 años, autor del úni-
co gol. Lema advirtió que “Oliva-
res, Molina, Oñate... Tenemos juga-
dores Sub 21 que no están para 
cumplir minutos, sino para jugar y 
los tenemos muy en cuenta. ‘Oli’ 
viene de hacer dos partidos muy 
buenos como titular y estamos muy 
contentos con ellos porque están 
aptos para un primer equipo”. 

Ahora viene el puntero y sostuvo 
que “los equipos todavía están en 
formación y recién en la segunda 
etapa se verá quienes siguen arriba. 
Nosotros también estamos en esa 
etapa y creo que con unos triunfos 
más nos soltaremos. Recoleta es un 
equipo duro, trata de jugar bien. Es 
un lindo parámetro para saber dón-
de estamos y en casa tenemos que 
ser un equipo fuerte”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Velásquez, Limache... Suma 7 ca-
misetas a sus 26 años. Hoy parece 
encontrar su sitio y expresó que “me 
acomoda mucho este equipo por-
que me considero un jugador veloz, 
puedo ayudar a definir los partidos 
y el profe me da confianza para ha-
cer mi juego. Mi posición natural es 
de centrodelantero, pero el profe 
me está utilizando por fuera y ten-
go esa capacidad de aguantar tam-
bién de espaldas”. 

  
Lema va por más 

La UdeC suma 6 puntos en 4 jor-
nadas y el técnico Darío Lema ma-
nifestó que “obtener un triunfo de vi-
sitante sirve mucho para seguir con-
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FOTO: FACEBOOK MAURICIO ARREGO.

UN PASO QUE lo 
acerca aún más a su 
sueño de debutar en 

unos Juegos 
Paralímpicos dio 
Mauricio Orrego, 

tras ganar en Italia. 

Mauricio Orrego: 
“Sigo en batalla por 
un cupo a París” 

Un nuevo paso rumbo al gran 
objetivo de hacerse con uno de los 
boletos directos a los Juegos Pa-
ralímpicos de París 2024 dio el 
deportista regional, Mauricio 
Orrego, luego de brillar en una 
nueva edición del Grand Prix de 
Jesolo, en Italia. 

El oriundo de Hualpén se hizo 
grande en el estadio Armando 
Picchi, escenario donde se que-
dó con el primer lugar en  la fi-
nal de los 1.500 metros planos 
categoría  T46. La marca obteni-
da por el exponente nacional 
fue de 4 minutos 3 segundos y 49 
centésimas, que no solo le per-
mitieron adjudicarse la prueba, 
sino que también lo llevaron a 
cumplir con la “High Perfor-
mance”, es decir, la marca míni-
ma que se requiere para la cita 

paralímpica en la carrera. 
Y aunque por normativa, aque-

llo no le basta aun para clasificar 
directamente  a la cita de los Tres 
Agitos de este año, ya que esta se 
basa tanto en la consecución de 
la marca mínima, como también 
en otros parámetros competiti-
vos, sí lo acerca un poco más a su 
sueño de   hacerse presente en sus 
primeros Juegos Paralímpicos. 

“Lo que gano con esto, es seguir 
en la batalla por un cupo a París, 
ya que en los Juegos Paralímpicos 
la única forma de clasificar de 
forma directa es obteniendo una 
medalla en los campeonatos 
mundiales dentro de un ciclo pa-
ralímpico. Así es que ahora parti-
mos rumbo a Barcelona, para se-
guir entrenando de la mejor for-
ma posible”, sentenció Orrego.

ABREN LA QUINTA FECHA EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

No le sale nada. Cuando marca 
tres goles le hacen cuatro, dos de sus 
principales delanteros suspendidos 
-por dos y cuatro fechas- y el último 
juego perdido con un penal que se 
inventó el árbitro. Fernández Vial 
vive momentos complicados y, más 
allá de algún alza en su juego, sigue 
en la zona baja con solo un punto de 
12 posibles. Por eso es fundamental 
derrotar esta tarde (19 horas) a un 
Trasandino que cambió de mano y 
recién logró su primera unidad. 

La “Maquinita” no contará con 
los suspendidos Bastián Solano, Pa-
blo Pereira (última fecha de castigo) 

Cuando la paciencia 
se acaba solo sirve 
anotar una victoria

Fernández Vial recibe a un Trasandino 
que también suma solo un punto. Hoy 
no hay excusas, solo vale ganar.

tará para más minutos. La creación 
en el medio ha sido una de las gran-
des falencias aurinegras. 

Del otro lado, un Transandino 
que destituyó al DT César Bravo 
tras 3 derrotas consecutivas y logró 
empatar 2-2 contra Ovalle.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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y Job Bogmis. En el 0-1 con Osorno 
debutaron el volante Jorge Orellana 
y el delantero Cristóbal Díaz, recién 
llegado, y mostraron buenas condi-
ciones para seguir de titulares.  

También habrá que ver si Diego 
Bravo vuelve a la citación y si Ale-
xander Concha, que retornó des-
pués de una larga lesión en pretem-
porada (desde el 1-2 con Naval), es-

A. F. Vial Trasandino
Posición

11°
Puntos

1

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 Árbitro: Francisco Gilabert

DT: Osvaldo 
Cataldo

Orellana

El historial:

Rendimiento 

8,3%

Posición

13°
Puntos

1
Rendimiento 

8,3%

DT: Agustín 
Almarza

Vial no pudo el año pasado contra el Trasandino de César Bravo. 
Empataron 0-0 en la primera rueda y luego perdieron 1-2 en Collao 

con doblete de Federico Cezar.

PG PE PP DIF 
0 1 3 -3

PG PE PP DIF 
0 1 3 -7

Ojo con:
El técnico César Bravo fue despedido después de tres derrotas con-
secutivas y su puesto lo tomó Agustín Almarza, del fútbol formati-

vo, quien ya sumó un 2-2 con Ovalle.

Castagnoli

Ávila

Martínez

Robles

Canessa

Kimura

Jerez

Díaz

Gillard

Veloso

Cezar

Farías

Delfino

Aros

Torres

Rodríguez

Salazar

Matamala

Corral

Fuentes

Viana

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa Declaración de Patria 
Potestad RIT C-32-2024, por resolución de 29 de febrero de 2024, se cita a 
audiencia a los parientes de la  niña MIA ANTONELLA RIVERA BRAVO, cédula 
nacional de identidad 26.982.843-9  de  04 años de edad, a efectuarse el día 11 
de abril de 2024 a las 11:00 horas, la cual se llevará a efecto  en dependencias 
del tribunal ubicado en calle Yungay  N°241, Santa Juana. Ministro de Fe  
 
 
En causa RIT: C-498-2024, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, ubicado 
Castellón 432, primer piso, Concepción, cita audiencia parientes de LEÓN REYES 
CASTILLO, nacimiento 28 octubre 2016, para día 24 de abril de 2024 a las 11:30 
horas, sala 8. Ministro de Fe.
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Santoral: Octavio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 11/25
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

11/26
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

12/28
TALCA

12/28
ANGOL

8/24
TEMUCO

7/22
P. MONTT

13/20
VIERNES

12/19
SÁBADO

12/18
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Innovafarma  
• San Martín 815, dpto 104

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Colón 372

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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